

Miércoles, 7 de abril



A la opinión pública;

A los candidatos presidenciales;

Al pueblo azuayo:

#### MANIFIESTO DESDE EL SUR DEL ECUADOR

En Cuenca, a los 07 días del mes de abril de 2021, el pueblo azuayo levanta su voz altiva y soberana en defensa de sus territorios y los derechos de su gente.

El Gobierno Provincial del Azuay consciente de la postergación y maltrato que el austro ecuatoriano en general, y la Provincia del Azuay en particular, han experimentado desde los inicios del proyecto nacional estatal ecuatoriano, proyecto centralista que ha impedido la generación de procesos de desarrollo equitativo para todas las regiones del país, y que se ha acentuado en los últimos años gracias a un esquema político-administrativo hiper centralista que ha privilegiado a las grandes ciudades como únicos espacios-habitados de desarrollo, tornando inviable e insostenible cualquier plan de futuro para las "periferias" del Ecuador y en especial para los sectores rurales, cuyos territorios, a pesar de conformar la base fundamental de la vida colectiva y de la soberanía nacional, son sacrificados día tras día en función de intereses transnacionales que empobrecen a sus pobladores y los condenan al subdesarrollo, alentándolos a una migración forzada lejos de sus tierras.

Es por eso que, en la defensa firme de los más altos intereses del pueblo azuayo y del sur del Ecuador, consideramos que ha llegado el momento de exigir en esta coyuntura electoral ser escuchados y esperamos vigilantes, una respuesta oportuna, eficaz y coherente por parte de los candidatos presidenciales a la segunda vuelta, quienes deben conocer que:

Somos 881.394 habitantes, hombres y mujeres, del pueblo azuayo que estamos expectantes de respuestas firmes y contundentes para enfrentar 150 años de olvido de un Estado que ha negado sistemáticamente el sur de este país.

Somos el pueblo que contribuye al mantenimiento del Estado de forma permanente con aportes tributarios que suman: \$570.323.232,00 dólares americanos (SRI, 2020), de los cuales el Estado devuelve tan solo: \$1.311.463,41 dólares americanos (GPA, 2020), es decir el 0,23 %.

Nuestro territorio alberga 1.748,23 ha. de lagos y lagunas, una red hídrica que alcanza 10.822,90 km., y contiene páramos que suman 139.124,27ha asentados sobre humedales que se extienden a 11.835,31 ha. (Equipo Técnico PDOT - GPA 2020, con base en datos del IGM, SENAGUA, ARCOM, UASB, 2019). Hoy atravesadas por peligrosas concesiones mineras que ponen en riesgo el patrimonio natural de esta provincia.

Somos el pueblo soberano que contribuye al Ecuador con la generación de \$6.694 millones de dólares americanos (Banco Central, 2018), por concepto de suministro de energía eléctrica (Banco Central, 2018), aportando desde el sur al resto de la nación con 1.757 MWs. de energía eléctrica del Complejo Hidroeléctrico Paute. La Hidroeléctrica Paute es un referente nacional sirviendo al Ecuador por encima de Coca Codo Sinclair. A su vez, ponemos en conciencia del Azuay y el Ecuador la existencia de cantones y parroquias que cada invierno se ven afectadas con la incomunicación que se produce debido al embalse de las represas Mazar que alimenta a la Central Hidroeléctrica Paute.

Somos aquellos que tuvimos que dejar nuestros hogares y que, gracias a las remesas de nuestros migrantes, contribuimos a mantener la dolarización, con \$263.56 millones de dólares anuales (Banco Central, 2020). Siendo el austro, la región que contribuye con el 75.45% del total recibido de remesas en el país. Por tanto, exigimos que se mire al sur, y que inmediatamente se distribuyan los presupuestos de manera equitativa y justa.



Demandamos una justicia fiscal con esta provincia que merece ser tratada con respeto y dejar de permanecer en el puesto doceavo, con una inversión de \$302 millones de dólares americanos que representan el 2.73% del total de inversión nacional que fue de \$11.058 millones de dólares americanos (MTOP, 2018) muy por debajo de otras provincias con menor población. Denunciamos de manera enfática el haber sido excluidos de la Red Vial Estatal que ha dejado al Azuay en el mayor olvido.

Exigimos la transferencia de recursos para reforzar un sistema de salud descentralizado, que logre atender a las necesidades de la población azuaya. Desde el punto de vista de la educación hacemos un llamado enérgico a dejar de postergar los sueños de nuestros jóvenes rurales que no logran avizorar un futuro al ser excluidos del sistema de educación superior. ¡Exigimos su inserción preferente en el mismo!

Defendemos la soberanía alimentaria y las fuentes hídricas y, por tanto, exigimos su resguardo frente a los TLC's, las leyes que lesionan a la economía campesina y la intromisión de las empresas transnacionales mineras que explotan el territorio azuayo con 211 concesiones mineras (Catastro Minero, 2020). Estaremos alerta para que se respete la voluntad popular expresada en la Consulta efectuada el domingo 7 de febrero en el cantón Cuenca, que conduce al cese de las actividades mineras en las fuentes de agua, y esperamos y alentamos a que se construyan nuevas consultas para el resto de la provincia puesto que se trata de mecanismos fundamentales de participación y democracia.

Nos pronunciamos a favor del fomento y readecuación de mercados locales para que los campesinos azuayos comercialicen su producción. Exigimos el cese de políticas centralistas, así como el fomento a las economías sociales locales.

Exigimos el pago puntual de las obligaciones adeudadas a las instituciones locales como: SOLCA, centros geriátricos, centros infantiles, CCE, universidades, GAD parroquiales, municipales y provinciales.



Demandamos el respeto irrestricto a las competencias del GPA en especial del riego y la vialidad con la dotación de recursos, y reclamamos la participación activa y permanente en la conformación del modelo de desarrollo regional y nacional.

Es preciso mencionar que en los últimos meses ha existido una emergencia carcelaria en el Centro de Rehabilitación Social de Turi que merece la atención y las diversas acciones que se deban llevar a cabo para restablecer el orden y la paz al interior de este espacio. Manifestamos velando por los privados de la libertad, y también resguardando la seguridad de todas y todos los habitantes de la parroquia Turi y del cantón Cuenca, siendo necesario que se considere a este espacio de carácter regional o se reubique en otro territorio este centro de rehabilitación social y tenga carácter regional.

Por último, reclamamos el pago de la deuda al Gobierno Provincial del Azuay que hoy asciende a \$25.364.905,60 dólares americanos, presupuesto que ha ido mermando año tras año para esta provincia soberana; así como también la devolución del IVA pendientes de cancelar a los GAD municipales y parroquiales de la provincial del Azuay.

El sur de este país existe y necesita que se mire a su gente y a sus territorios, y que se promueva la justicia arrebatada durante décadas que ha impedido mejorar la calidad de vida de todas y todos sus habitantes. Nos negamos a seguir sumisos ante un centralismo absorbente, que necesita hoy ser combatido para que el Ecuador pueda reorganizar la atención a esta provincia altiva, que, al resguardar su futuro, resguarda la soberanía, la democracia y la dignidad del país entero, de pie y sin bajar la guardia, hasta que lleguen días mejores para los campos y ciudades de estas latitudes.



Suscribimos,

Cecilia Méndez Mora
PREFECTA PROVINCIAL DEL AZUAY

Ernesto Guerrero Rodríguez
ALCALDE DE SANTA ISABEL

Claudio Loja Loja ALCALDE DE SAN FERNANDO

Iván Ullauri Coronel
ALCALDE DE OÑA

Rigoberto Borja Cabrera ALCALDE DE EL PAN

Gustavo Vera Arízaga
ALCALDE DE GUALACEO

Rolando Calle Cárdenas
ALCALDE DE SEVILLA DE ORO

Ángel Barrezueta Berrezueta CONSEJERO PROVINCIAL

Wilson Culcay Siavichay
CONSEJERO PROVINCIAL

Danny Tapia Figueroa
CONSEJERO PROVINCIAL

Pedro Palacios Ullauri
ALCALDE DE CUENCA

Luis Yánez Cedillo
ALCALDE DE PUCARÁ

José Miguel Uzhca Guamán ALCALDE DE GIRON

Deifilio Arévalo Vásquez
ALCALDE DE CHORDELEG

Francisco Luzuriaga Paida
ALCALDE DE GUACHAPALA

Raúl Delgado Orellana ALCALDE DE PAUTE

David Idrovo Zúñiga CONSEJERO PROVINCIAL

Carlos Jara Villavicencio
CONSEJERO PROVINCIAL

Damián Padilla Luzuriaga
CONSEJERO PROVINCIAL

